

LA TRANSICIÓN DE LA FECUNDIDAD EN LA PROVINCIA DE TUCUMÁN DURANTE EL SIGLO XX. SU RELACIÓN CON LOS CAMBIOS ECONÓMICOS, POLÍTICOS Y SOCIOCULTURALES

NORA BEATRIZ PUENTE - nbpuente@gmail.com

Tesis de Doctorado en Humanidades. Facultad de Filosofía y Letras,
Universidad Nacional de Tucumán
Directora: Patricia Ortiz de D'Arterio
Tesis defendida el 23 de noviembre de 2016.

Recibido 23/10/2016, Aceptado 20/11/2016

La tesis constata la marcha de la transición de la fecundidad en la provincia de Tucumán, habiéndose alcanzado en las postrimerías del siglo XX, la fase final o post Transición.

La comparación entre la transición de la fecundidad tucumana con el país y con el NOA, permitió establecer las diferencias y semejanzas del proceso en sí. En tal sentido, la investigación corrobora diferencias respecto al modelo nacional y similitudes al modelo latinoamericano. En efecto, Tucumán se posicionó como un modelo de inicio tardío, corto, pero con estancamiento en el ritmo del descenso en el cuarto final del siglo XX.

Para el estudio del proceso transicional se emplearon diferentes fuentes estadísticas y bibliográficas. La mejora de las estadísticas en la segunda mitad del siglo XX, permitió el cálculo de indicadores de la fecundidad y la confección de cartografía temática.

La reconstrucción de la transición de la fecundidad fue un

proceso complejo. Por ello, se establecieron cortes temporales que facilitan la interpretación del proceso. Entre los años 1900-1960, se desarrollaron las etapas Pre-transicional, Transición incipiente y parte del proceso de Transición propiamente dicha que se prolonga hasta 1980. A partir de la década de 1980 comienza la fase postransicional, cuyas características se irán profundizando hasta fines de siglo XX.

En la etapa Pre-Transicional, el comportamiento de las tasas de fecundidad presentó valores elevados, pero con una trayectoria descendente desde 1895. Estos niveles de fecundidad concuerdan con el contexto histórico, político y cultural. Durante estas tres primeras décadas el gobierno nacional desarrolló una política económica denominada “agroexportadora”.

En el marco de esta política, una de las obras fundamentales fue la llegada del ferrocarril, suceso que provocó cambios radicales en la actividad azucarera. Este hecho junto a otros factores trajo múltiples cambios sociales que tuvieron injerencia directa en los indicadores demográficos y, en especial, en la fecundidad.

Asimismo, en ese momento existía una concepción tradicional de la familia denominado modelo Patriarcal. Esta visión se fortaleció con la acción política por parte del Estado, a través de un conjunto de transformaciones destinadas a “La maternización de las mujeres”. Esta práctica favoreció el elevado número de hijos.

La Etapa Transicional de la Fecundidad en la provincia se subdivide en dos momentos: la Transición Incipiente (1936-1953) y la Transición Plena (a partir de 1954-1980).

La Transición Incipiente se inicia con el descenso de la fecundidad. Hacia 1940, el país presenta una tendencia demográfica al bajo crecimiento, por lo cual, los gobiernos nacionales implementaron medidas buscando contrarrestar esta tendencia.

En el ámbito provincial, no se percibe la tendencia nacional del bajo crecimiento. Por ende, las medidas creadas para compensar la tendencia decreciente de la población a nivel nacional contribuyeron a mantener los indicadores elevados en la provincia.

El segundo momento se denomina “Transición Plena”, desde el inicio, la fecun-

didad tuvo un comportamiento fluctuante, con una tendencia descendente. Pero, en los años '70 se verificó el crecimiento de las tasas y se constató el incremento de la representatividad de las mujeres entre 20-24 y 25-29 años. Sin duda, este ascenso de las tasas provocó la desaceleración de la caída de la fecundidad.

Dicha etapa estuvo enmarcada por hechos económicos-políticos y sociales diversos. En efecto, la economía tucumana tuvo un retroceso importante, sobre todo por las dificultades que afectaron la actividad azucarera. El desmembramiento de la estructura industrial produjo una verdadera catástrofe demográfica y social.

Conjuntamente se estaba produciendo el paulatino envejecimiento de la población, lo cual, contribuyó a la continua caída de la natalidad.

Paralelamente a estos procesos locales, en el ámbito mundial se estaba produciendo la "Segunda Revolución Anticonceptiva". Este hecho marca un antes y un después, en la evolución de la fecundidad, ya que se comienza a implementar los programas de Planificación Familiar. Ante esta situación, el gobierno nacional adoptó una posición de rechazo total contra la planificación familiar. Por ende, la "segunda revolución anticonceptiva", tuvo una incidencia parcial en el descenso de las tasas, ya que su difusión encontró como principal obstáculo la política estatal.

El inicio de la Pos-transición de la fecundidad se sitúa en la década de 1980. En esta etapa se manifestaron dos momentos muy marcados 1980-1991 y 1991-2001.

En el primer momento, los indicadores de la fecundidad retoman el comportamiento descendente tanto a nivel nacional como provincial.

El contexto político-económico y social va a favorecer la pos-transición de la fecundidad. En efecto, con el retorno de la democracia en 1983, el Estado argentino fue adoptando, un discurso favorable a la planificación familiar. Las reformas realizadas fueron fundamentales para la vida de las mujeres e influyeron en el retroceso de la nupcialidad y en el incremento de las uniones de hecho, las separaciones y los divorcios. Por ende, inciden en el control de la fecundidad.

Otras modificaciones en el ámbito demográfico que contribuyeron al control de la fecundidad en la década fueron: descenso de la mortalidad general y mortalidad infantil, incremento del índice de femeneidad, incremento del envejecimiento pobla-

cional, disminución de la población analfabeta, mayor acceso de las mujeres a la escolaridad, incremento del nivel de instrucción alcanzado y el acrecentamiento de la mano de obra femenina.

Como observamos estas transformaciones se vinculan a la “Segunda Transición Demográfica” ya que responden a un cambio ideológico y cultural. Consideramos que estos cambios se observarían particularmente en las mujeres, que los mismos influyeron en las características específicas de ser mujer y, su vez, contribuyeron a la modificación del rol asignado en el ámbito familiar por el modelo patriarcal. Sin duda, esto afectó a la familia como institución base de la sociedad occidental, que ya estaba en plena transformación.

A partir de 1991 y hasta 2001, se evidencia un segundo momento de la post-transición donde la dinámica descendente de la fecundidad se acentúa, acompañada por la aceleración de los procesos de cambio ya iniciados décadas atrás. Entre los aspectos demográficos se observó el incremento de la población femenina de 65 años y más. Este cambio incidió en la fecundidad, reduciendo el número de mujeres con posibilidad de procrear, lo que se transformaría en un menor número de hijos. Y a su vez, el incremento del número de mujeres mayores se traduciría en un mayor peso en la familia, lo que afectaría la planificación familiar.

Con respecto al nivel instrucción, la mujer alcanzó un crecimiento sustancial sobre todo en la educación Terciaria y Universitaria. Este hecho fue fundamental ya que el incremento del nivel de instrucción de la mujer provoca un retraso en la edad de la unión que, a su vez, posterga la llegada de los hijos.

Fue en esa década donde las mutaciones en relación a la conformación de las familias adquieren mayor expresión, se comprobó: el declive del tamaño medio de los hogares y el crecimiento de la cohabitación, de los hogares monoparentales y de las familias ensambladas.

Dentro de la fase pos-transicional se consideró el análisis de la fecundidad a nivel municipal-comunal y de la fecundidad adolescente.

Al respecto, se observó que a nivel municipal-comunal los indicadores presentan un comportamiento heterogéneo dentro del mismo departamento. El proceso de

descenso se encuentra más avanzado en los departamentos más urbanizados respecto a los rurales. Un aspecto llamativo fue descubrir a este nivel jurisdiccional modelos de fecundidad atípicos: modelo de fecundidad “muy tardío” y modelos de fecundidad “muy temprano”.

En el caso de la Fecundidad Adolescente, se pudo constatar que la fecundidad adolescente temprana a nivel provincial descendió, mientras que la fecundidad adolescente tardía incrementó sus valores. Pero lo llamativo fue que los incrementos de las tasas, se produjeron en jurisdicciones como San Miguel de Tucumán, Yerba Buena y Tafí Viejo.

Los resultados obtenidos nos permiten establecer el perfil socio-demográfico de las adolescentes madres que se sintetiza en: bajo nivel educativo, predominio de madres adolescentes en pareja, mayor riesgo en la salud de los niños de madres adolescente, ingreso al trabajo extra doméstico de baja calificación, condiciones de vida muy precarias, etc.

Esta tesis toma como punto final de análisis el año 2001; sin embargo, el proceso de transición de la fecundidad persiste en la actualidad, teniendo en cuenta que las tendencias iniciadas en el siglo XX, continúan en el siglo XXI.

La persistencia de la pobreza en vastas zonas de la provincia, a nuestro juicio, se presenta como un obstáculo para el pronunciamiento del descenso de los indicadores. Mientras no se produzcan mejoras radicales en los niveles de vida y la población no perciba como ventajosa la baja fecundidad, para la concreción de proyectos personales, el proceso transicional de la fecundidad no llegará a término.